

# CONFREGUA

## ¡Reconectándonos!

desde la sinodalidad



JULIO Y AGOSTO  
2023

«Esos son los que vienen de la gran persecución; han lavado y blanqueado sus vestiduras con la sangre del Cordero.» AP 9, 14



Estimadas y estimados hermanas/os, Dios se empeña en llamar, nos invita permanentemente a los seres humanos para ser cocreadoras/es con Él. Seguramente en la génesis de nuestra vocación está esa experiencia profunda y vital, de un Dios que cercano a la realidad de su pueblo, de un Dios que ve la humillación de su pueblo, escucha sus gritos, conoce sus sufrimientos y baja del cielo para librarlos de la opresión (Ex. 2,7).

Hoy, esa llamada se renueva y resuena con mucho más fuerza y sentido en el actual contexto que atraviesa Guatemala, en este momento histórico en el que tenemos que optar entre dos proyectos opuestos; uno que puede prolongar la actual situación de violencia, pobreza y niveles espantosos de corrupción; y otro que puede ofrecer mayores condiciones para que el clamor del pueblo sea escuchado y el pesado yugo de pobreza y sufrimiento pueda ser aliviado.

En nuestra primera carta hemos dicho que las siguientes cartas del primer semestre del presente año, abordaría la temática de las elecciones. Y desde esta perspectiva encerramos este ciclo con la reflexión de Mons. Bernabé Sagastume, obispo de San Marcos y vicepresidente de la CEG, sobre el compromiso a que estamos llamadas todas/os cristianos en la elección del próximo domingo.

## **LA RESPONSABILIDAD DE LAS Y LOS CRISTIANOS, LAICAS/OSO Y RELIGIOSAS/OS EN LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL**

El tema que voy a compartir es sobre la responsabilidad de los laicos y laicas, religiosas/os en la vida social y política del país, inspirados en el evangelio, en el cual Jesús nos pide que seamos luz del mundo, sal de la tierra y también levadura en la sociedad en la que vivimos; y los feligreses, los laicos, l@s religios@s están llamados a ser agentes de transformación de la realidad que nos toca vivir.

Considero oportuno relacionar este tema de los laicos y la política, la iglesia y la política, basado también en el magisterio y las enseñanzas de la doctrina social de la Iglesia y del papa Francisco, teniendo presente el contexto en el cual nos encontramos: contexto post electoral de la primera vuelta, y muy próximo a la segunda vuelta electoral.

Sabemos que la situación política en nuestro país se ha venido complicando y es importante tener algunos criterios para no dejarnos llevar por las campañas de desinformación. Es nuestra responsabilidad informarnos adecuadamente para que podamos emitir un voto consciente, un voto responsable, un voto que no esté condicionado por engaños, sino que veamos entre las dos opciones políticas, aquella que verdaderamente ayude más a superar la crisis que vivimos en el país.

No se trata ahora de respuestas inmediatistas, sino de analizar los programas de gobierno que cada uno de los 2 candidatos han venido ofreciendo, y que consideremos que más puede ayudar al país. No se trata ahora de intereses políticos particulares u otro tipo de intereses, en los que la religión ha venido poniéndose en evidencia con temas como el aborto, la ideología de género, el matrimonio del mismo sexo, como si fueran temas decisivos para que un cristiano o un católico elija a uno u otro candidato. La preocupación más importante actualmente es la situación de corrupción que vive el país. Y por eso se requiere tener claridad para que el voto que podamos emitir ayude a salir de la grave crisis en la cual nos encontramos.

Por tal motivo, comparto algunas orientaciones desde la doctrina social de la Iglesia, pues ese es mi papel, para que, desde la misión evangelizadora, podamos iluminar los procesos que estamos viviendo.

En el caso específico de la política, a veces hemos tenido una concepción negativa al relacionar la política con la corrupción, con promesas no cumplidas, con falsas expectativas que se crean y después generan frustraciones. Pero desde la doctrina social de la iglesia, en primer lugar, se tiene una visión positiva de la política en cuanto que tiene que ver con el bien común; pero lamentablemente no siempre se ve ni se relaciona de esta manera.

El papa Francisco, en la encíclica sobre la alegría del Evangelio y la última encíclica, Fratelli tutti (Todos hermanos), dice que la política es una altísima vocación, que es una de las formas más preciosas de la caridad, porque busca el bien común (EG n. 205); y que nos hace falta la mejor política puesta al servicio del verdadero bien común (FT n. 154). Así pues, la política está llamada a ser una expresión valiosa de la caridad, siempre que tenga como finalidad la búsqueda del bien común. Sabemos que el bien común es uno de los principios de la doctrina social de la Iglesia y también es un principio de la Constitución de Guatemala, que busca el bien común, defiende la vida y la familia.

Son valores en los que coincidimos, tanto la Constitución de la República de Guatemala, como la doctrina social de la Iglesia.

El hecho de que se tenga esa concepción negativa de la política ha implicado que candidatos honorables, bien preparados académicamente, se han negado a participar en política. Por lo que se ha dejado el campo abierto para que sean los de siempre, que se han aprovechado de la situación que vive nuestro país.

En ese sentido, el papa Francisco reconoce que en nuestro tiempo la política es una mala palabra para muchos, o la ven de manera despectiva. Y es porque muchas veces la razón está en los errores, en la corrupción y en la ineficiencia de algunos políticos. Se añade el hecho de que otras personas y otros grupos desarrollen estrategias que buscan debilitarla, con el propósito de reemplazarla por la economía, o dominarla desde su ideología.

Por eso, se pregunta el papa Francisco, en la Fratelli y Tutti, ¿puede haber un camino eficaz hacia la fraternidad universal y la paz social sin una buena política? (FT n. 176). Es una pregunta que ahora también se nos plantea a nuestra consideración, para la búsqueda de caminos de convivencia pacífica, de desarrollo humano integral, para salir de la situación de pobreza en la que vivimos, como los objetivos de la famosa agenda 2030; que, en este periodo electoral de la segunda vuelta, ha ido retomando importancia, pero utilizándola como una herramienta política para beneficiar a un partido y desprestigiar a otro. Pero sabemos que hay elementos positivos en esa agenda al proponer erradicar la pobreza y el hambre, mejorar los sistemas de salud y de educación. Son objetivos que no solamente la iglesia católica, sino seguramente todas las iglesias cristianas estamos a favor de eso. Pero hay situaciones que pueden desfavorecer si no estamos bien informados.

El papa Francisco también afirma que el ejercicio de la ciudadanía y la participación en la política, son una obligación moral (EG n. 220). Por consiguiente, no podemos desentendernos de la política ni ser indiferentes, ni podemos dejar que otros decidan por nosotros.

Ahora podemos comprender mejor cómo un voto consciente, un voto responsable tiene poder. Como se ha dicho en un boletín, que desde esta Diócesis de San Marcos hemos proporcionado como un subsidio, para una orientación en la toma de conciencia y de una formación ciudadana. Porque la participación de todos en la política se convierte en una obligación moral.

De igual manera, el papa Francisco en Fratelli Tutti, nos da algunos criterios que nos pueden orientar en estos momentos, donde se plantea ¿cuál es la política que se necesita? (FT nn. 177-179). Y ofrece 3 características de esa buena práctica de la política en nuestro país.

**1. Una política que no se somete a la economía ni la tecnocracia.** Debemos rechazar el mal uso del poder, la corrupción y la ineficiencia en la política. Pero no podemos justificar una economía sin política. La economía sería incapaz de propiciar otra lógica que dirija los diversos aspectos de la crisis. Por eso, en Laudato Sí, sobre el cuidado de la casa común, también habla de esa relación entre política y economía para la vida humana. Y dice que necesitamos imperiosamente que la política y la economía se coloquen, decididamente, al servicio de la vida (LS n. 189).

Son medios que deben favorecer una vida humana más digna. Sobre todo, para las poblaciones más desfavorecidas y no beneficiar solo a unos cuantos, como lamentablemente ha venido sucediendo y se excluye a una mayoría. Por eso, la política y la economía tienden a culparse mutuamente sobre la pobreza y la degradación del medio ambiente, dice el Papa Francisco. (LS n. 198).

**2. Una política que busca el bien común a largo plazo.** El papa Francisco afirma que la grandeza de la política se encuentra cuando se obra pensando en el bien común a largo plazo, superando los intereses mezquinos en la política. Se sabe que al poder político le cuesta mucho asumir este deber en un proyecto de nación, y más aún, en un proyecto común para la humanidad presente y futura. En realidad, pensar en los que vendrán no sirve mucho a los fines electorales. (LS 178). Muchas veces solo se piensa de una manera inmediatista, o desde una perspectiva política particular. Y se pierde de vista lo que es común, la nación, el país.

También se olvida lo que el papa Francisco nos interpela sobre la destrucción del medio ambiente. ¿Qué futuro vamos a dejarles a las nuevas generaciones? Si es un medio ambiente destruido, afectado, con el agua contaminada, con destrucción de bosques. ¿Qué futuro se le va a dejar? Desde la doctrina social de la Iglesia y el mensaje del papa Francisco, debemos preocuparnos también por los que vendrán después. Y no pensar, lamentablemente como sucede a veces, qué beneficios van a obtener quienes gobiernan en un determinado momento el país. No hay una visión de país con esta visión de presente sin tener en cuenta el futuro. Y por eso, el criterio del bien común a largo plazo es algo que no se debe perder de vista.

**3. Una política que lidera los cambios, convocando a los otros.** El papa Francisco constata que la sociedad mundial tiene fallas estructurales que no se resuelven con parches, con soluciones rápidas meramente ocasionales, personales. Vemos que existen situaciones que deben ser cambiadas con replanteos de fondo, con transformaciones importantes. Por lo tanto, una sana política tendrá que liderar estos cambios, convocando a los más diversos sectores y a los saberes más variados. Y ahí está otro desafío. Algunos políticos siguen gozando de los privilegios que han tenido hasta ahora y ejercen esos cargos políticos defendiendo sus propios privilegios y no quieren que las cosas cambien en nuestro país. Es algo de lo cual hemos venido sufriendo las consecuencias de lo que hasta ahora existe en Guatemala.

Ahora se presenta la oportunidad de tomar conciencia y analizar bien quién de los dos candidatos y las dos propuestas y programas de gobierno, va a favorecer más ese cambio de los que habla el papa Francisco; pensando siempre en el bien común, en los grandes desafíos como la desnutrición infantil tan elevada, en la pobreza que sigue en aumento, en la falta de oportunidades respecto al tema migratorio que hace que muchos guatemaltecos, al no encontrar fuentes de trabajo dignas, estables y bien remuneradas, tienen que abandonar el país.

De igual manera, sabemos que la doctrina social de la iglesia tiene como criterio la opción preferencial por los pobres, aunque sin excluir a nadie, como Jesús mismo dijo: “bienaventurados los pobres porque de ellos es el reino”. De ahí que la iglesia también está al servicio de todos, anuncia la buena nueva del reino a todos, pero con particular atención a los más abandonados, a los marginados, a los que no tienen las posibilidades de salir adelante. Ahí dirige su misión y las obras sociales son una respuesta que la iglesia pueda brindar.

Con esa mirada de atender a los más desfavorecidos, el papa Francisco dice que el corazón de Dios tiene un sitio preferencial para los pobres, porque hasta el mismo Jesús, siendo rico, se hizo pobre como dirá san Pablo (2 Co 8,9).

Así también, advierte que, para la iglesia, esta opción por los pobres es una categoría teológica antes que cultural, sociológica, política o filosófica (EG n. 198). Porque a veces algunos piensan que esto es ideológico y que nada tiene que ver con la biblia. Por eso, citando el discurso del papa Benedicto XVI en Aparecida, el papa Francisco recuerda que esta opción está implícita en la fe cristológica de la misma iglesia. Por eso, quiere una iglesia pobre para los pobres. Fueron las primeras palabras del papa Francisco al asumir el rol como sucesor de san Pedro.

### **Exhortación final**

Vivimos un momento muy difícil y muy complejo en Guatemala, a pesar de que vivimos en la era de las comunicaciones sociales, de las redes sociales que nos satura con informaciones. Pero lamentablemente, al mismo tiempo, existen campañas de desinformación que exige informarnos de forma objetiva.

Deseo lo mejor a la auditoría social integral que ha venido haciendo un trabajo de toma de conciencia social, para dar una respuesta a la crisis de valores que vivimos en nuestro país. Que desde la fe que nos une, podamos dar un granito de arena a esta sociedad en la que vivimos, de la que formamos parte y de la que no podemos ser indiferentes.

También es importante no dejarnos corromper por aquellos que han hecho de la política un privilegio para unos cuantos y gozan de un estatus quo particular, ignorando o descuidando los grandes desafíos que tiene el país. Y tampoco ofrecen respuestas que ayuden a salir de la grave crisis en que nos encontramos.

Que el Señor nos ilumine a todos, para que sepamos ser agentes de transformación social inspirados en la luz del evangelio, que nos ilumina y acompaña a quienes creemos en Jesús. A quienes somos cristianos y también a quienes tenemos en la doctrina social de la iglesia un referente importante para la formación de una conciencia crítica y social. Dios les bendiga”.

**Mons. Bernabé Sagastume**  
**Obispo de la Diócesis de S. Marcos**  
**Y vicepresidente de la CEG**

# VISITA A LA VIDA RELIGIOSA EN LAS REGIONES

## Análisis con la Región CONFREVERAPAZ

15 de julio



## Retiro con la vida religiosa CONFREZACHES

29 de julio



## Análisis CONFREGUA

31 de julio



## Encuentro de la Vida Religiosa CONFRESANTAROSA

05 de agosto



## Encuentro de la vida religiosa CONFREIZA - Cuidado de la Casa Común

05 de agosto



# COMISIONES

## ENCUENTRO DE NUEVAS GENERACIONES

13 de agosto



## SEMINARIO INTERNACIONAL SOBRE LA TRATA Y MIGRACIÓN, ORGANIZADO POR LA CLAR, Y CON LA PARTICIPACIÓN DE PAÍSES DE LATINOAMERICA Y CARIBE.

18, 19 y 20 de agosto



## JUNTA DIRECTIVA 2023 - 2026

Le damos la bienvenida a la nueva Junta Directiva de la Conferencia de Religiosas y Religiosos de Guatemala. Electa por los superiores mayores en Asamblea General el día sábado 19 de agosto de 2023.

Agradecemos la participación de la Hna Daniela Cannavina, HCMR, Secretaria General de la CLAR, por estar presente en este proceso importante para CONFREGUA.



- **Presidente:** Juan Diego Calderón Vargas - Misionero Comboniano.
  - **Vicepresidenta:** Hna Silvia Gómez - Esclavas del Sagrado Corazón
  - **Secretaria:** María Guadalupe Chavarria - Hnas. Maria Reparadora.
  - **Tesorero:** P. Raúl Ruíz - Misioneros del Sagrado Corazón.
- Vocales:**
- Hna Isabel María Meléndez - Terciaria Capuchina
  - Hna Catalina Rosas Celada - Misioneras del Perpetuo Socorro
  - Hna Jenny Hernandez - Hnas Franciscana de la Asunción
  - Hna Marta Ludmila García - Misioneras Cruzadas de la Iglesia.
  - Hna Rudvi Aldana - Escolares de San Francisco.
  - Fray Ricardo Guardado - Orden de Predicadores Dominicos.

## CONGREGACIONES



CONFREGUA felicita a las Hermanas de la Congregación Esclavas del Sagrado Corazón por la elección de su Nueva Superiora Hermana Eulalia de México.



*"Bienaventurados serán cuando los insulten y persigan, y digan todo género de mal contra ustedes falsamente.... Regocíjense y alégrense, porque la recompensa de ustedes en los cielos es grande, porque así persiguieron a los profetas que fueron antes que ustedes." (Mt 5, 11).*

Como CONFREGUA manifestamos nuestra profunda solidaridad a nuestros hermanos Jesuitas. Y repudiamos los atropellos del gobierno nicaragüense en contra de la comunidad universitaria de la UCA.

## PRÓXIMAS ACTIVIDADES

- El próximo sábado 26 de agosto, las juventudes tienen un espacio para compartir en CONFREGUA, si hay jóvenes en tu parroquia o congregación, en tu colonia o colectivo, pueden compartirle esta información.
- Invitamos a La Vida Consagrada a participar de la Jornada Teológica este 7 de septiembre en La universidad Rafael Landívar en Quetzaltenango.
- Te invitamos a nuestra Jornada Teológica este 9 y 10 de septiembre en CONFREGUA. Invitado Dr. Ariel Álvarez, Biblista Argentino. Colaboración Q30.
- La comisión de Pueblo Originarios CONFREGUA, invita participar de los Ejercicios Espirituales desde la Espiritualidad Maya. Del 22 al 24 de septiembre en casa de Retiros CLARET. Costo: Q300 .Facilitadora: Basilia Aguilón.
- Te invitamos a participar todos los segundos lunes del mes de los Análisis de Coyuntura, organizados por CONFREGUA, JPIC CONFREGUA Y CENTINELAS. Un espacio importante de formación ciudadana.

### Contáctanos

**Dirección** 10 calle 1-40 zona 1, ciudad de Guatemala

**Teléfono** 22301290 - 22203196

**Whatsapp:** 49645959

**Correos electrónicos** [secregeneral@confregua.org](mailto:secregeneral@confregua.org)

[secreadjunta@confregua.org](mailto:secreadjunta@confregua.org)



Búscanos en redes sociales como: Confregua

